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    今天起三天内，本市“小升初”

民办初中接受网上报名。由于今年
首次采取报名人数超过招生计划数

时由电脑随机录取的政策，坊间不
少家长坦言：“反正是摇号，不如去

碰碰额角头。”民办教育真的适合每
个学生吗？面对生源的重新洗牌，民

校的办学还会一如既往“牛”吗？

要去摇号“博一记”吗？

摇号录取、不设门槛，盲目择校
的家长可能会有所增加，其中有些

纯粹是抱着碰碰运气的心态。上海
市民办中小学协会副会长、上外西

外外国语学校的总校长林敏说，家
长有各种择校标准，一种是看升学

率，看学生能考上什么样的高中、大

学；二看别人家的孩子去了哪些学

校，大家说好便是好；三是跟风，哪

所学校热门就报哪所学校。这几种
择校的思路都落入了误区。

上海师范大学初等教育学系

主任王健说，给孩子选择民校不是
为了面子，更没必要盲目。近年来，

通过创建“新优质学校”和“强校工
程”建设，家门口的公办初中越办

越多、越办越好，再加上新中考政

策对公办初中的倾斜，教育优质均
衡已成现实。换个角度，家长也要

想一想，初中正是长身体的时候，
是每天舍近求远早早出门上学好，

还是每天让孩子多睡半小时好？为
“博一记”去报民校的，弄不好反而

不利于孩子的健康成长。

如何选择“适合”民校？

林敏校长说，没有“最好”的学
校，只有“最适合”的学校。所谓最

适合的学校，就是要与孩子的匹配

度非常高。“好学校”是要使中等生

能够往上走，最大程度发挥学生的
潜能。家长要认识到，并不是每个

孩子都是“牛娃”，尖子生在同龄人
中约占 15%至 20%，学困生约占

20%，其余的大部分人属于中等
生，有的还有很大的潜能。家长选

学校要看这几点：办学方向、校长

理念、课程特色、教学质量、校园文
化等。此外，林校长还提醒家长，未

来的道路是漫长的，不要过早给孩
子界定方向。不管选择什么样的学

校，前提是一定让孩子打下宽厚的
学科知识、具备扎实的母语能力和

较好的外语学习本领，这样，孩子
才会拥有更多元的发展途径。

民校靠啥吸引生源？

多年来，上海民办初中的确冒

出了些所谓“牛校”。它们“牛”在哪
里？无非就是升学率比公办学校高，

竞赛成绩更出色些。上海新纪元双

语学校校长李海林说：“如果学校只
追求学生的考试成绩，其实相对是

比较容易的，一是只招好学生，二是
只教考试科目。但现在不允许民校

挑生源了，那就只能从适应学生、全
面发展这个方面来想路子，这应该

是民办教育发展的一条正道。”

“不挑生源，不会导致我们在
办学思想上自乱阵脚。”李海林认

为，公办教育是普适性、普惠性教
育，而民办教育则可以在个性化教

育、适应学生特长方面施展长处、
游刃有余。“这几年来，世界多所知

名大学相继录取了一批本校的毕
业生，很重要一点就是看中了我们

学生身上所持有的自信、明朗、坚
定、志向远大、为人善良这些品质。

这样的学校‘基因’是不会轻易改
变的。”他说。

首席记者 王蔚

    这几天，B站一则短视

频《后浪》火了。 “60后”演员
何冰所代表的“前浪”，向“后

浪”的年轻人喊话：对其心生
羡慕、敬意、感激。 有人盛赞

其为 “少年中国说青春版”；

但也有人提出质疑， 这令人

联想到“后浪推前浪，前浪被
拍死在沙滩上”，话语体系和

年轻人不符、 为年龄贴标签

等，引发诸多争议。

该视频成功与否且不

论，青春，原本就是天然“吸睛
点”。古往今来，无数人讴歌青

春，更对年轻人寄予厚望。 “一生最好是
少年， 一年最好是新春， 一朝最好是清

晨。”“少年智则国智，少年富则国富，少年
强则国强，少年独立则国独立，少年自由

则国自由，少年进步则国进步……”

仔细揣摩这些“致青春”宣言，

更多来自即将或已经历岁月流逝的

“后浪”。在朋友圈里不难发现，这则
视频在 “五四” 青年节推出后，“90

后”“00后”转发量远远少于“70后”

“80后”等，“前浪”反而更容易被点

燃的激情燃烧。

许多年轻人认为自己还是孩子，

要过的是儿童节。虽然多少有点玩笑的

意味， 但通过一场疫情的生死考验，许

多人发现平时桀骜不驯、 有点愤青的
孩子们不但没有成为 “垮掉的一代”，

反而在关键时刻挺身而出、勇于担当，

成为白衣天使、志愿者、“摆渡人”、“逆

行者”等。 “世界是你们的，也是我们

的，但归根结底是你们的”这样的话语，

可说是对新生代表现的最好褒扬。

通过“前浪”的羡慕，“后浪”更能
反观所处时代的幸福与独特；有了“后

浪”的推波助澜，“前浪”更加体会到青
春的仓促，珍惜当下、热爱人生，努力

发出自己的一分光、一分热。

“后浪”和“前浪”的关系并非一
定此消彼长、相互替代。 正如泰戈尔

所说，人生的道路就像一条大河，由于
急流本身的冲击力， 在从前没有水流

的地方， 冲刷出崭新的意料不到的河
道。无论是“前浪”还是“后浪”，只要心

中有青春、精神上有童年，都可以激
起属于自己人生旅程的浪花朵朵。
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没有“最好”的学校，只有“最适合”的学校

民办初中今报名 不必都去碰运气

    喷洒消毒液、开展心理疏导、核

酸检测采样⋯⋯5 月 1 日是劳动
节，是劳动者休息的时间，但静安区

市北医院发热门急诊副护士长张继
超，却依然坚守在浦东机场的防疫

岗位上，并且熬了个通宵。“以前的

劳动节当天，我也有在医院值守的

经历，但这次却是我过得最有意义
的一个劳动节！”张继超说。
疫情暴发后，作为上海最先公

布的 110家设发热门诊医疗机构之
一的市北医院，发热门诊成了抗击

疫情的最前线。这天，预检处来了一

位发烧病人，张继超迅速将患者送

去发热门诊，并对其进行相应的隔

离治疗。患者焦虑、烦躁，张继超耐
心安抚，帮助他消除思想顾虑，使其

安心配合检查和治疗。
大年初一，张继超又接送了一

名有武汉接触史的患者。患者一直高
烧不退，她不停地给他更换冰袋，进

行物理降温，并不时给他喝水。在交

谈中，患者逐渐睡着了，早晨再次测
量体温，烧退了。后来的检测报告显

示，患者并没有感染新冠病毒，他激
动地说：“能健康地活着真好，护士，

谢谢你，你们真的很伟大，没有冷冰
冰地把我隔离在屋里，还给我那么多

的照顾和关怀，谢谢! ”

随着全球疫情暴发，境外输入
形势严峻，张继超主动报名参加支

援机场入境旅客鼻咽拭子样本采集

工作。3月 30日，她带领医院 7名
护士姐妹，一起前往浦东机场的防

疫关口投入战斗。

为节约防护服，她上岗穿着纸
尿裤，尽量少喝水，拎着沉甸甸的消

毒筒，为每一位乘客喷洒消毒液；下
雨天撑伞护送乘客至采样点，严格

执行每一次采样操作。她还担任静
安区 4个医疗小组的副队长，负责

物资管理、人员调配、质量监督等。

因为采样会产生不适感，旅客们多
多少少都有点紧张，除了反复核对

旅客的航班号和姓名，张继超边采
样边做好他们的心理疏导。
有一次上夜班，张继超等已经

连续为 400多名旅客采样，长达 7

个半小时不吃不喝，她的嗓子已经

略带嘶哑，仍然用柔缓的语调对旅
客说：“一路上辛苦了。不要紧张，放

轻松⋯⋯”轮到一个穿着防护服把
自己包裹得严严实实的留学生采完

样时，他对张继超深鞠了一躬：“谢
谢你，辛苦了，休息的时候多喝水，

保护好嗓子”。那一瞬间，张继超特

别感动，一夜未眠的疲倦，一下子都
烟消云散。

核酸检测采位仓设在停机坪
上，这几天气温特别高，4月 30日

那天，采位仓里接近 40℃，张继超
和姐妹们穿着防护服，汗流浃背，闷

热难耐，但她们坚持着，直到完成对
最后一名旅客的采样。

本报记者 江跃中 通讯员 喻文龙

———记市北医院发热门急诊副护士长张继超

■ 张继超为
旅客进行核
酸检测采样

眼保健操变样 运动器械编号

■ 今天，沪上各个中学迎来了高二、初二的学生陆续返校复学。 格致初级

中学的学生们学习新的“眼球放松操” 本报记者 孙中钦 摄

教育新观察

机场采位仓近 40℃，她穿着防护服坚守

    本报讯 （记者 陆梓华 易蓉

马丹）继初三、高三学生上周返校
开学后，今天，本市初二、高二年级

学生也重新回到了校园。记者今天
上午走访多所学校后发现，随着校

园渐渐热闹起来，各项健康管理措
施日益精细，守护着师生的安全。

9时 50分，控江中学高二两个

班级的学生开始返校后的第一次

体育课。80余个学生分成篮球、足
球、武术和健美操 4 个项目，在两

个操场上逐渐活动开来。“球、扇、
垫等每样器械我们都有编号，通过

一人一器械一课到底的方式减少
物品交叉。”体育教研组长许亚波

说，“除了提醒大家保持距离，我们

回归以后的体育课以非对抗的个
人运动为主，不做长跑或冲刺型项

目，从下肢、上肢、核心力量开始逐
步帮助学生提升体能。老师控制课

程强度，尽量避免学生因运动后大

汗淋漓而感冒。”校长姜明彦介绍，
上周，控江中学 340余名高三学子

率先回归，也为校园防疫工作流程

提供了更细化的实践经验，例如学

校将教学楼 18个洗手间换成脚踩
式水龙头开关，利用校园信息系统

联动校门口测温设备加速直报效
率等。

两节课后，格致初级中学的同

学们迎来了大课间休息时间。今
天，该校请来预备年级家长、上海

长征医院眼科副主任李玉珍教同
学们学习一套新的“眼球放松操”。

“双眼向上看，回到正前方；向下

看，回到正前方⋯⋯”李医生介绍，
传统眼保健操中，前四节涉及的攒

竹穴、睛明穴、四白穴、太阳穴等距
离眼睛较近。疫情期间，为了尽可

能避免手接触，不推荐同学们继续
做这些动作。而这套“眼球放松操”

分为四小节，无需接触眼部，只要

跟随手指指引转动眼球即可。需要

注意的是，近视 600度的同学不宜
做这套操，可通过闭目休息放松眼

睛。“也希望同学们都能牢记国际
通用的近视防控‘20-20-20’法

则，即每近距离用眼 20 分钟，向
20英尺即 6米以外眺望 20秒。”

李玉珍建议大家。
返校前，华东师范大学附属进

华中学每名学生都收到了一条学
校制作的防疫健康教育短片。“这次

疫情就是一本很好的教材，健康生
命教育是其中最重要的一块。学生

们应学会如何健康防护、如何正确
消毒、如何在保持一米的‘社交距

离’下交往。”校长陈国强说。

初二高二学生今天返校 校园健康管理更贴心精细

新民随笔


